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“云健身”让“抗疫”不再单调
诸多中国体育人纷纷在线传授“宅家”健身技巧

随着釜山世乒赛临近， 中国乒乓球

队在卡塔尔的集训也即将步入最后阶

段。在这样紧张的时刻，国乒队员们却在

百忙中抽出时间， 录制了一段特别的训

练视频。视频的内容依然是乒乓球对抗，

地点却改在了一张普通的方桌之上———

球员们以抽纸盒搭成球网， 将手机甚至

锅铲作为球拍，无需任何专业器械，一场

趣味横生的乒乓球赛就此上演。 这是国

乒将士们为广大球迷设计的游戏， 用队

长马龙的话说，它趣味性强、回合多，特

别适合目前宅在家中的球迷放松心情、

锻炼身体。

受新冠肺炎疫情影响的当下，“云健

身”又一次成为社会热点，而国乒的这段

视频正是中国体育人展现社会责任感的

另一种方式。 “云健身”并非近年来新兴

的概念， 线上健身指导早已是具有一定

规模的产业， 但从未像如今这般成为社

会各界的“刚需”———随着诸多业余赛事

延期或取消，以及各类运动场地歇业，民

众的健身需求只能在个人住宅的有限空

间中得到满足， 更需要在专业的指导下

才能完成， 于是就有了国乒以及其他诸

多领域的专业运动员们所录制的一段段

视频。

因专业赛事停摆，过去这段时间，国

内绝大多数运动员很少出现在公众视

野， 在新闻中为数不多的亮相不是因为

捐款捐物，就是在“×××教你在家运动”的

系列视频中。 在搜索引擎中输入 “云健

身”或“宅家健身”等关键词，就能找到许

多熟悉的名字， 收获 “奥运冠军同款腹

肌”“奥运冠军同款马甲线” 则成了运动

员们号召全社会参与其中的最有力 “营

销口号”。

从中国女排选手张常宁、龚翔宇，到

伦敦奥运会帆船冠军徐莉佳， 再到跨栏

名将谢文骏， 多数运动员所教授的均为

只需方寸之地就能进行的基础锻炼技

巧，所涉及的器械也是毯子、毛巾等居民

家中常备物件。不过，由于各自所从事项

目的特质不同，即便只是做拉伸，不同教

程中的细节与动作也不尽相同。 譬如跳

水世界冠军路海松的拉伸教学中， 不少

动作都需绷直小腿完成， 而蹦床小将张

阔的 “楼梯运动” 放松法则涉及多个下

蹲、跳跃或是控制身体平衡的动作。对于

这一点，游泳名将孙杨在教授侧桥支撑、

伏地打腿等核心训练时曾特别提及，“每

个人的身体状况不同， 即使是适合大众

的，也并不一定适合每一个人。 ”

除基础的身体训练， 也有部分热门

项目的运动员教授专项训练技巧。 奥运

长跑冠军王军霞展示了如何在一块毛毯

上实现 30 至 60 分钟的高效原地跑练

习，其中还特别强调了提膝高度、落地方

式等业余跑者容易出错的动作细节。 羽

毛球名将鲍春来则提醒爱好者们， 正好

可以利用这段时间静下心来打磨基本

功， 并通过视频展示了自己是如何在家

中练就网前搓球手感的。

方式纷繁多样， 运动员们的初衷却

并无不同。过去这段时间，谢文骏一直在

美国冬训， 就在不久前他还曾利用比赛

闲暇购置了大量口罩寄回武汉， 而如今

能以“云教学”的方式为同胞们提供些许

健身指导，则是他为抗“疫情”所能做的

最大贡献。 “虽然远离家乡，但我一直心

系祖国、 心系同胞， 让我们一起为武汉

加油！ 为中国加油！ ”谢文骏表示。

除了运动员们的社会责任感， 以及

全社会在过去这么多年来形成的健身需

求，“云健身” 在疫情期间的兴起也得益

于自进入 4G 网络时代后就蓬勃发展的

短视频产业———多数运动员均将内容发

布的平台选在了主流短视频网站， 有些

甚至配上了当下流行的“神曲”并加以简

单剪辑，以适应目标受众的观赏习惯。偏

娱乐化的风格、 篇幅得当又直观的视觉

效果， 这些造就了短视频产业辉煌的元

素，也为“云健身”的流行奠定了基础。部

分平台甚至借此机会， 与运动员合作推

出了多个“云健身”系列栏目，为群众单

调的“宅家”添上一抹亮色。

几乎可以肯定的是， 在不远的未来

解除疫情警报后，“云健身” 的热度势必

会迅速散去，回归原本的状态，但其意义

却绝非因特殊时期而流行的一种时尚这

么简单———在“云健身”走红的背后 ，不

仅仅是体育人们的微薄之力， 更是全社

会对于疫情的理解与社会责任感。

■本报记者 谢笑添

过惯好日子的曼城能捱过这一关吗？

因违反财政公平法案，被欧足联禁止参加未来两年欧战

自 2008 年阿布扎比财团以 2.1 亿

英镑巨资收购曼城队以来， 曼联功勋

教练弗格森眼中 “吵闹的邻居” 在资

本的强势支持下迅速崛起， 这支英格

兰 “升降机” 球队一跃成为欧洲顶级

球会。 成也资本， 败也资本。 北京时

间 2 月 14 日， 欧洲足坛炸响惊雷： 曼

城因违反财政公平法案， 被欧足联处

以禁止参加未来两个赛季的欧洲俱乐

部赛事， 同时罚款 3000 万欧元。

财务报表编织一张“谎言网”

欧足联在处罚公告中称 ， 曼城严

重违反了财政公平法则 ， 在 2012-

2016 年俱乐部提交给欧足联的财务报

表中 ， 赞助收入被严重夸大 ； 同时 ，

欧足联裁决委员会发现， 在调查此案

期间， 曼城拒绝配合。

工业革命时期的曼彻斯特 ， 是资

本主义发展的典型， “曼彻斯特式资

本主义时代” 亦适用于足球世界 。 自

被阿布扎比财团收购后， 曼城无视规

则， 不接受监管， 跻身欧洲足坛顶级

行列， 打造了一个全球化、 利润丰厚

的足球帝国， 这也成为禁令的导火索。

2018 年 11 月 ， “足球解密 ” 网

站曝光了一名葡萄牙黑客窃取的机密

文件与内部邮件。 曼城的财务报表显

示， 阿提哈德航空在 2015-16 赛季为

曼城赞助 6750 万英镑， 但邮件显示 ，

该航空公司实际只出资 800 万英镑 ，

其余 5950 万英镑由曼城投资人曼苏尔

酋长所拥有的阿布扎比联合集团出资；

2013-14 赛季， 总价 6500 万英镑的赞

助费里， 阿提哈德航空也只占 800 万，

其余由阿布扎比联合集团注资。

若没有阿布扎比联合集团的注资，

挥金如土的曼城俱乐部将打破欧足联

财政公平法案的亏损上限， 因此曼城

的财务报表编织了一张 “谎言网 ” 。

《纽约时报》 表示， 批评者认为， 曼城

的行为是对竞争原则的扭曲， 所谓的

赞助合同不过是阿布扎比财团资金流

入俱乐部的秘密通道。 拜仁主席赫内

斯就曾抱怨称， 阿布扎比财团只需打

开石油管道就能购入昂贵球员。

禁赛惩处其实早有传言 ， 曼城却

通过各种方式试图缓解， 甚至时时与

欧足联抗辩。 黑客曝光的 “黑料 ” 里

展示出曼城的强硬态度， 其律师在邮

件里写道： “我们的主席穆巴拉克已

告知欧足联秘书长因凡蒂诺， 曼城不

会接受任何处罚， 最多花 3000 万美元

找全球 50 名最好的律师循环告十年。”

或将意味着一个时代的终结

在阿布扎比财团注资后 ， 曼城已

四夺英超冠军， 而俱乐部最大的梦想

始终是登顶欧洲， 这也是他们重金聘

请瓜迪奥拉执教， 以及近年来屡次制

造天价球员转会交易的动力。 而如今

的一纸禁赛令， 让局面变得难以琢磨。

禁令一出， 瓜迪奥拉的经纪人就

表示， 西班牙人在 2021 年夏天合同到

期前不会离队 ， 但 《太阳报 》 认为 ，

随着曼城未来两年无缘欧冠， 瓜迪奥

拉离队是可预见的事实。 西班牙人不

久前才表态， 若不拿欧冠冠军 ， 他在

曼城的执教生涯就是失败。 这意味着，

若本赛季无法夺得欧冠， 瓜迪奥拉要

想 “成功”， 至少要到 2022-23 赛季。

同时 ， 失去欧冠这一顶级平台 ，

德布劳内、 阿奎罗、 热苏斯等顶级球

员是否愿意继续效力曼城， 也成了问

题。 欧足联的重罚让俱乐部内外一切

都变得不可测。 英国广播公司 （BBC)

的评论一针见血， “禁赛令或将意味

着一个时代的终结， 中东财团苦心经

营的曼城帝国面临分崩离析的境地。”

无缘欧冠也将对曼城市值造成不

可低估的影响。 据 《福布斯》 杂志估

算， 曼城目前市值约 27 亿美元， 是全

球市值第五高的足球俱乐部。 无缘欧

冠将蒸发掉 2.95 亿美元市值， 曼城的

整体估值会降至 24 亿美元。

处罚结果一出， 曼城立即表示将

向国际体育仲裁法院申诉， “独立的

机构和程序能公正考虑不可辩驳的证

据以支撑我们的立场。” 申诉无疑将成

曼城命运的分水岭， BBC 则认为， 这

对国际体育法领域也是特殊时期 。 除

曼城案外， 国际体育仲裁法院还将决

定俄罗斯体育的命运， 体育监管机构

和管理机构的决心和资源正受到前所

未有的考验。

F1将迎来大变革前的关键赛季
在疫情阴影下开启今年首个冬季测试

新冠肺炎疫情已影响到赛车世界。

已确定推迟的 F1 中国大奖赛归期未

定，令 F1 公司颇为头疼，另一分站赛举

办国日本的疫情近来也有进一步发展

趋势。 所幸日本站的赛期在 10 月，至少

目前尚不必改期。 尽管开年诸多烦恼，

但以欧洲为大本营的一级方程式运动

并未停止步伐———过去一周， 奔驰、法

拉利等各家车队已陆续发布新车，作为

冬歇期落幕的标志，F1 今年的首个冬季

测试也于昨日在巴塞罗那开启。

对于一级方程式运动而言，即将于

下月正式启幕的 2020 赛季意义重大 。

再过一年，已被奔驰车队及汉密尔顿统

治多年的 F1 就将迎来新世纪以来最大

变革：引入“预算帽”将缩小各车队资本

投入的差距，带来更激烈的对抗 ；新技

术改革下，赛车速度有所减慢 ，但在追

逐战中前车对后车下压力的影响亦将

大幅削弱，增加超车几率；同时，2020 年

也是汉密尔顿、维特尔 、里卡多等多位

顶尖车手目前合约的最后一年，他们的

去向将影响围场的格局，而这与他们本

赛季的表现息息相关。

“洗牌”前的最后一个赛季，将是法

拉利与红牛车队在现有规则框架下撼

动奔驰车队的最后机会。 尽管“奔驰王

朝”光芒耀眼，但在上赛季的后半阶段，

围场内其实已是三足鼎立。 与维斯塔潘

签订长约，继续与引擎供应商本田一同

研发动力单元，连续三个赛季位列车队

积分榜第三的红牛车队，看起来始终走

在正确的方向上，这次也有望摆脱赛季

初一贯慢热的状态。 唯一的顾虑是，维

斯塔潘的新约中包含 “若本田退出 F1，

维斯塔潘可自由离队 ”的条款 ，而这支

新锐车队与本田的合约将在一年后到

期。 与欣欣向荣的红牛相比，法拉利的

境遇多少有些令人唏嘘。 这支老牌车队

仍拥有着围场内最具竞争力的引擎，但

过去这些年甚至成了部分车迷眼中的

“笑料 ”———去年的两次冬季测试 ，“跃

马”比奔驰车队表现得更像是围场的主

宰，但这一切都在揭幕战澳大利亚大奖

赛后即被证明不过是假象，直至下半赛

季法拉利才逐渐回暖。 慢速弯与中速弯

表现不佳落下 “直道王 、弯道亡 ”的揶

揄， 混乱的管理团队与车手间的内斗，

更是一度让法拉利成为最令人失望的

车队。 维特尔作为一号车手，表现反倒

不如队友勒克莱尔，随着他俩的赛车在

巴西大奖赛上相撞，冲突达到顶点。 除

了增加赛车下压力，厘清两位车手间的

关系与排序自然成了 “跃马 ”在冬歇期

的重要任务。 考虑到作为“四冠王”的维

特尔很难接受二号车手的身份，法拉利

方面释放的信号是两人在同一起跑线

上，但从法拉利不久前为勒克莱尔开出

的那份唯有顶级车手才能享受的五年

长约来看，管理层心里其实已有答案。

如果说要在如今选出一支有望打

破三巨头格局的车队，盛极一时却又黯

淡许久的迈凯伦或许是最有可能的答

案。 稳定的技术团队，诺里斯与塞恩斯

这对年轻搭档的惊艳表现，都令这支曾

经的豪门车队有机会牢牢占据第二集

团的领先位置 ， 甚至更进一步冲击前

三。 不过至少在上赛季，迈凯伦第四的

位置并非那么稳固 ，其后的雷诺 、红牛

二队（现已更名 ，新名称为红牛旗下时

尚服装品牌 “AlphaTauri”）甚至赛点车

队，其实落后得并不算多。 其中，在提拔

了荣膺上赛季 F2 最佳新秀的中国车手

周冠宇作为试车手后，雷诺车队成为了

围场中最受中国车迷关注的车队之一。

该车队如今面临的最大问题在于管理

层经历人事更迭。 同时，因经济等多方

面因素，该车队对 F1 的未来有所顾虑，

仍在思考是否继续留在 F1。

对于上赛季处于车队积分榜中下

游的阿尔法-罗密欧、 哈斯及威廉姆斯

车队而言，要一跃跻身第二集团并非易

事，尤其是正处于队史最低谷的威廉姆

斯。 对于威廉姆斯的沉沦，外界或许早

已习惯，这支曾九夺年度总冠军的车队

上一次问鼎还要追溯到 1997 年， 而威

廉姆斯车队上赛季糟糕透顶的表现更

令所有人跌破眼镜。 去年冬季测试启幕

时， 威廉姆斯甚至未能准备好赛车，姗

姗来迟后的产品圈速则慢到几乎接近

F2 的水准。 整个赛季，该车队仅仅获得

了 1 分 ， 毫无悬念地在车队积分榜垫

底。 急于摆脱困境的威廉姆斯车队在刚

刚过去的冬歇期表现出了足够的进取

心，新车尽管无理念革新，但在制动、散

热及轻量化等短板均有显著增强。 至于

成效如何，只有留给时间去解答。

■本报记者 谢笑添

■本报记者 吴雨伦

张兆旭终获“上岗证”

几经波折通过 CBA体测

受疫情影响 ，CBA 联赛尚未重

启， 仍在集训的上海男篮终于等来了

久违的好消息。本周一，上海队队长张

兆旭在 CBA 联盟负责人员的现场监

督下完成了 23 次 100 公斤负重深蹲，

顺利通过体测。在队友们的祝贺声中，

这位球队的防守核心终于拿到了本赛

季联赛的“上岗证”。

这并非 MAX 本赛季首次参加体

测。去年 10 月 26 日，本就遭受腰伤困

扰的张兆旭在完成体测的负重深蹲项

目时意外受伤， 医生的诊断报告为腰

部急性挫伤引起的旧伤复发。此后，张

兆旭经历了漫长的恢复过程， 复出时

间也一拖再拖， 直至今年初才参与了

球队合练。 这一意外受伤让本就阵容

单薄的上海男篮内线更加捉襟见肘，

一定程度上导致了球队的战绩不佳。

张兆旭的意外受伤引发了外界对

于 CBA 体测制度的热议。其中被讨论

最多的， 是体测现场的工作人员在张

兆旭受伤后，并未第一时间上前搀扶，

而是去检查器械。 不过这一做法在不

少业内人士看来其实无可厚非， 毕竟

这些工作人员并不具备医疗能力与资

质， 检查器械的目的也并非确认其是

否损坏，而是防止脱落造成二次伤害。

不过，CBA 公司在体测期间的考虑不

周亦是事实， 尤其是在体测现场并未

设置医疗人员的做法。 尽管类似张兆

旭所遭受的腰伤需要在医院经过专业

仪器检测后才能确诊， 但倘若现场有

医疗人员能在第一时间进行检查，至

少作出最基本的医疗判断， 降低球员

伤势在此期间加剧的可能。 更重要的

是， 与很多职业联赛只是将体测数据

作为参考不同，CBA 的体测达标与否

是能否参赛的硬门槛 ， 而时至如今

CBA 仍采取所有球员测试相同项目

的做法， 只是依据体重在打分标准上

进行了简单的区分。 相对简单的规则

设计，令 CBA 体测备受质疑。

■本报记者 谢笑添

与法拉利车队

签下五年长约的勒

克莱尔， 是最有希

望向汉密尔顿发起

挑战的车手。 图为

勒克莱尔驾驶法

拉利赛车参加冬

季测试。

视觉中国

主帅瓜迪奥拉和主席穆巴拉克 （左） 是曼城的两位关键人物， 他俩能带领

“蓝月亮” 走出这次困境吗？ 视觉中国

横滨水手势头凶猛

4比 0大胜澳超冠军

继首轮客场 2 比 1 击败韩国 K

联赛冠军全北现代之后， 横滨水手昨

晚继续在亚冠联赛中展现出强大实

力。 面对澳大利亚联赛冠军悉尼 FC，

日本 J 联赛冠军在主场以 4 比 0 取得

完胜， 并凭借两连胜的骄人战绩坐上

了 H 组榜首位置。 根据赛程，横滨水

手的下一场比赛将于 4 月 8 日进行，

届时他们将在主场迎战上海上港。 经

过长时间的休战之后， 佩雷拉的球队

无疑将面对严峻挑战。

与上一场客场对阵全北现代一

样， 横滨水手此役同样占据着场上绝

对优势， 不同的则是昨晚他们的效率

要高得多。 前 45 分钟，主客两队的射

门次数对比便达到了惊人的 11 比 1，

比赛完全像是一场攻防演练。 凭借混

血前锋奥奈武阿道在第 11 分钟的进

球， 以及上赛季 J 联赛最有价值球员

仲川辉人在 3 分钟内的梅开二度，横

滨水手上半时便取得三球领先。 易边

再战，主队依然掌控节奏，并由奥奈武

阿道在第 50 分钟将全场比赛锁定为

4 比 0。

需要指出的是， 在本场比赛中惨

败的悉尼 FC 并非泛泛之辈 。 作为

2018-19 赛季的澳超总决赛冠军 ，这

支球队在本赛季的常规赛中暂时领

跑。 只不过他们对于亚冠的重视程度

或许略显不足。从报名情况来看，原本

就没有亚洲外援的悉尼 FC 本赛季只

注册了三名不限国籍外援出战亚冠，

其中包括前锋线上的新西兰球员巴巴

罗塞斯和英格兰球员勒方德雷， 以及

本赛季之初才加盟球队的前拜仁慕尼

黑中场鲍姆约翰。与此同时，球队在国

内联赛中的组织核心、 塞尔维亚球员

宁科维奇没能获得报名资格。

上海申花所处的亚冠 F 组 18 日

晚也结束了一场比赛的角逐，东京 FC

主场 1 比 0 击败珀斯光荣。 全场比赛

日本球队共有多达 17 次射门，但比分

直到第 81 分钟才被改写，凭借新外援

莱昂德罗大禁区线上一脚弧线球射门

得手，东京 FC 全取三分。


